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　「山口大学といえば？」「七夕

祭！」私は胸を張ってそう答えま

す。山大のキャンパスで「祭」の

“はっぴ”を見かけたことはあり

ませんか？初めて見た人はきっと

ビックリしたことでしょう。私も

そうでした。まさか自分も仲間入

りするなんて思ってもみませんで

したけど。 

 

　 

　山大には、吉田寮（男子寮）と

椹野寮（女子寮）があり、七夕祭

はそんな寮生主催のお祭りです。

毎年7月に開催され、当日はサー

クルなどが店を出したり、ステー

ジで様々な企画が行われたり 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

と大変盛り上がります。山大生は

もちろん、一般のお客さんも大勢

いらっしゃいます。そして熱気溢

れる昼間の祭りから一変、日が落

ちると提灯に灯りがともされ、と

ても幻想的な雰囲気になります。

女の子の中には浴衣を着て楽しみ

たいという人も多いようです。ま

た、七夕祭は山大生の恋のお手伝

いもしているようで・・・素敵な

エピソードが盛り沢山です。そん

な七夕祭の実行委員会の大半を占

めるのは入学したばかりの1年生

です。1年生をまとめ、実際に運

営していくのが2年生。そして総

勢百名ほどにもなる実行委員をと

り仕切り、まとめ上げるのが3年

生です。 

 

 

　私は2年間、七夕祭実行委員を 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

務めました。もともとイベントの

裏方のような仕事は好きなのです 

が、予算など金銭的なことや業者 

さんと協力することなど、こんな 

に本格的に一から準備していくの

は初めてでした。ですから、思う 

ように行かず悩むこともずいぶん

ありましたし、仲間と意見が衝突

することもしばしばでした。今思

うと、あの時はとにかく一所懸命

で必死だったなと思います。当日

は灯りの中で少しずつ終わってい 

く祭りを眺めながら、言葉には言

い表せない充実感と達成感で涙が

止まりませんでした。こんな貴重

な体験をさせてくれた七夕祭に感

謝しています。心から誇りに思い

ます。今年は後輩たちが作り上げ

た祭りを思い切り楽しむつもりで

す。私にとって“はっぴ”を着ず

に参加する初めての七夕祭です。 

 

“はっぴ”がユニフォーム 

恋のお手伝い 

スタッフとして携わってみて 

小橋　綾子 
人文学部　3年 
（言語文化学科） 

七夕祭！！！ 

オープンキャンパス 
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　私は高校3年生の夏休み、山口

大学のオープンキャンパスに来て

からというもの、山口という土地 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

の豊かな自然と、学内の環境にす

っかり魅せられてしまいました。

ですから今はこうして在学し、落

ち着いた環境の中で学び、生活し

ています。 

 

 

　山口大学での具体的な生活につ

いてですが、私はもう4年生なの

で講義数も少なく、近頃はほとん

ど昼前に部屋を出る事が多いで

す。それでも1、2年生の頃には朝

早くから講義に出席し、空きコマ

は所属しているサークルの部室で

友人たちと過ごし、そして夕方に

なるまでずっと学内に居るという 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

生活をしていました。 

 

 

　2年生から配属された独仏語文

化論コースでは、主にフランス

文学について学んでいます。一

緒に勉強する仲間は少ないので

すが、その分指導して下さる先

生方との距離も近くなるため、

沢山のアドバイスをいただく事

が出来ます。 

　また、研究室は人文学部棟の

六階にあり移動は大変ですが、

窓からの見晴らしはとても良く、

静かで落ち着いた環境にあるの

で、集中して物事を考えるのに

適していると感じています。 

 

山口大学に入ったきっかけ 

生活について 

所属コースについて 
山口大学での生活 

源内　良美 
人文学部　4年 
（言語文化学科） 
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考古学実習風景 

濱村　一成 
人文科学研究科 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

　皆さんは『竪穴住居跡』という

言葉に聞き覚えはありませんか？

日本史でその箇所に蛍光ペンを引

いた記憶はありませんか？実は私

が大学院で研究しているテーマ

は、昔あなたが蛍光ペンをひいた

それなのです。 

　私は考古学を専攻しています。

大学院での研究テーマは「日本先

史時代の集落」で、特に縄文時代 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

における竪穴住居跡の平面形態の

地域性について研究しています。

単に「竪穴住居跡」といっても、

その形態は地域や時期によってさ

まざまな形があり、しかも各々一

定の決まりごと（設計仕様）に基

づいて作られていることが近年の

研究によって徐々に解明されつつ

あります。今から4千～3千年前の

日本に住んでいた人々が、家を建

てるのにきちんと約束事を決めて

いたなんて凄い事だと思いません

か？学部3年の時にこのことを知

って以来、私は住居跡の虜になっ

てしまいました。 

　 

 

　大学院1年目の去年はいろいろ

と忙しい一年でした。今年は修士

論文作成に向けた演習を受け、他

には3年生対象の考古学実習のT・

A（講義や実習などの補助をす

る仕事）をするのが主です。今 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

年の3年生は有り余るくらい元気

があり、とても活動的です。授業

のない日の昼頃から夕方は研究室

で勉強します。また、土器や石器

の図面を描くこともあります。下

宿に帰ったあとは、ほとんどを自

分の研究テーマに関する論文・資

料を整理・分析する時間にあてま

す。私は気になることがあると寝

られない性格で、その日の作業を

終えて就寝するのは毎日朝4時～5

時頃になります。 

 

 

　最近は朝起きて夜寝るまでずっ

と竪穴住居跡の事を考えているよ

うな気がします。「研究をする」

というのはかなりきつい事なので

すが、自分が興味を持った事を研

究しているので飽きる事はありま

せん。みなさんにも「自分はこの

事に関しては、いくら勉強しても

飽きない。」というものがあれ

ば、それを研究テーマとしてみて

はいかがでしょう？きっとうまく

いくはずです。 

 

好きこそ物の上手なれ 

研究テーマ 

院生生活 

飽くことのない事を見つける 
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吉岡　彩花 
人文学部 　4年 
（人文社会学科） 

 

 

 

 

 

 

 

 

　私は山口大学に入って４年目に

なります。実家から通っているの

で、一人暮らしの友人からしばし

ば、「面倒な家事全般をやらなく

ていいからいいなぁ。」と言われ

ますが、我が家は「働かざるもの

食うべからず」の方針のため、家

事は一人暮らしの友人同様、生活

の一部となっています。 

　家事をし、学校に行き、アルバ

イトをし、サークル活動をし、友

人とも遊ぶ、といった忙しい生活

ですが、楽しむことに貪欲になる

と、とことん楽しめるのが大学生

の特権だと思うので、ハードスケ

ジュールに負けず充実した毎日を

送っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　人文学部に属していると、「人

文学部って何を勉強する学部な

の？」と尋ねられることもしばし

ばです。その度に「う～ん」と考

え込んでしまうのですが、実際に

私の周囲を見回すと、同じ学部で

あるにも関わらず勉強しているこ

とは様々です。社会、政治、考

古、歴史、美術、民俗、哲学・・

といった風に、人文学部はひとく

くりにはできない学問を学生の興

味関心に沿って学んでいる学部と

いえます。 

　ですから、人文学部の友人達と

自分の専門分野についての話にな

ると、非常に多岐にわたった話が

出てくるので、とても楽しい時間

になります。 

 

 

　私は民俗学のゼミに入っていま 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

す。このゼミは先生方も生徒も

仲が良く、コンパを開いたり、

放課後に研究室で鍋パーティー

をしたりします。今はゼミでオ

リジナルＴシャツを作ろうとい

う話が出ており、コンパの時や、

夏休み中に３泊かけて行う民俗

調査実習の時に皆で着よう！！

と盛り上がっています。出来上

がりが楽しみです。 

　ところで上記の「民俗調査実

習」とは、県内のある地域に調

査に行き、その地域の方からお

話を伺い、それをもとに各自の

テーマで報告書に仕上げる、と

いった授業です。泊りがけで行

うため、同級生と仲良くなるば

かりか、先生とも連日連夜お酒

を飲みながら話ができる、とい

う貴重な体験ができます。また

報告書製作の過程では、生きた

言葉を自分の力でまとめる、と

いう大変いい経験ができました。 

 

 

 

大学生活は毎日が楽しい！ 

学生生活について 

ゼミについて 

人文学部というところ 
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技術教育の卒業論文発表会・大学院修士論文発表会 
（平成16年2月19日）　　筆者（福島　翔）は、最後列の右から2番目 
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福島　　翔 
教育学部　4年 

学校教育教員養成課程 
（技術教育コース） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
　 
　キャンパスライフはドラマでみ

たようなものばかりだと思ったら

大間違いです。講義の受講学生数

は相当多いものから、かなり少な

いものまでさまざまです。自分の

受けたい講義は授業を組む上でほ

かの授業と重なったりして受けら

れないし、受けられたとしても受

講学生数が多くて抽選になって漏

れたりすることがあります。授業

の最初の段階では担当の先生が何

を説明しているのかがわからない

こともあります。また、サークル

などに入らないと友達もほとんど

できないし、夢にまで見ていた 

 

 

 

 

 

 

 

（?）大学生活とは、程遠いもの

となりました。 

　しかし期待はずれのことばかり

ではありません。高校までではで

きなかった授業を自分で全部組む

ことができます。同じ学部の人同

士集まって、先輩から必要な講義

やどの講義がおすすめか等を聞い

たりできます。慣れてくればバイ 

トなどもできたりするし、仲のい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

い人同士であちこち出かけたり、 

飲み会などで先輩にご飯をおごっ 

てもらったり、先輩や教授に今ま

ではなかった社会の礼儀や人付き

合いを学んだり、趣味にお金を費

やして遊ぶこともできます。自分

は今そんな感じなので今までにな

い楽しい生活を満喫しています。 

高校時代に勉強してきた甲斐があ

ったと思います。だから迷ってい

る人がいれば大学に進学すること

を是非おすすめしたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　大学の生活は高校のときとは大

きく違うことがたくさんありま

す。 

　まず自分でたくさんある講義か 

 

らいくつか選んで受講することに 

なるので、自分の好きな講義を選

ぶことができます。それに自分の

選んだ講義に間に合うように大学

に行けばいいので、昼には帰れた

り、昼から行けばいいということ

もできます。さらに場合によって

は、毎週火曜は休みにできたりも

します。 

　だから大学では自由な時間がた

くさんできるので、その時間をど

のように使うかが重要になりま

す。大学にある図書館などに行っ

て本を読みまくるのもいいし、な

にか部活やサークルに入ってさわ

やかな汗を流したり趣味を深めた

り、また大学からなにか新しいこ

とを始めてみるのもいいかもしれ

ません。ちなみに僕は自由な時間

でサークルをやったり、友達と遊

んだり、先輩にどこか連れて行っ

てもらったり、そしてときどき勉

強したりしてとても楽しい大学生

活を送っています。 

　とにかく大学では高校と比べて

より多くの自由な時間ができるの

で、その時間をどう過ごすかによ

って大学生活の楽しさが変わって

くると思います。大学に入ったら

是非、有意義で楽しい大学生活を

送ってください。 

 

大学生活の魅力 

大学生活  

梶本　明信 
教育学部　2年 

（社会科教育コース） 
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大学の上手な活用法 

村谷　佳代 
山本　優子 
教育学部　3年 

（人間教育学コース） 

 

 

 

 

 

　 

 

　私たちは人間教育学コースの３

年生です。今回、大学にどんな魅

力があるかを考えてみました。 

　 
　佳代：私は大学に入学後、

某デパートの清掃業のバイトを始

め、三年間続けています。アルバ

イトは様々な人と出会え、社会勉

強にもなります。次に始めたのが

放課後チューターという教育学部

特有の取り組みです。放課後の小

学校で課題プリントなどの丸付け

をしたり、教えたりします。最近 

では子どもとの関わりを持つ場を 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

増やしてくれたりして、すごく勉 

強になります。さらに新たに参加

しているのは、学校生活全般に関 

わる生雲小フレンドシップです。

児童と一緒に授業を受け、給食を

食べ、休み時間に遊んだりしま

す。児童の成長をじかに目にする 

ことができるし、自分の成長もは

かれるところが魅力です。 

　 
　優子：私はあるボランティ

アサークルに入りました。子ども

対象のレクリエーションを作った

り、小学校を訪問して子どもと遊

んだり、その他にも様々な活動を

しています。このサークルに入っ 

たおかげで、人と関わる機会がた 

くさん得られたと思います。その 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「人」っていうのはボランティア

活動を通して関わる人はもちろ 

ん、サークルにいる仲間の存在っ

ていうのも自分の中では大きいで

す。大学は高校のようなクラスと

いう単位がないので、自分から人 

間関係を作ろうとする姿勢が必要

です。でもその分大学はいろんな

考えを持つ人と出会う事のできる

場所でもあるから、高校よりも自

分の考え方（視野）が広がりやす

い場所だと思います。 

　以上、二人の意見をまとめる

と、大学を上手に活用するなら、

大学でしか出来ない勉強をするこ

とはもちろん大事ですが、たくさ

んの人と出会える場という利点を

生かす意味でも、自分から意欲的

に活動する姿勢を持つことが必要

だと私たちは思います。 
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いつもこれで作曲しています 

 
 
 
 
 
 
 
 
　私の所属している学科、俗称：

表現情報学科は、コンピュータを

駆使した芸術表現を学ぶことを主

としています。ＣＧ、プログラミ

ング、作曲、そして情報系として

情報・離散数学や電子計算機など

の講義が開かれます。 

　私は音楽に興味があり、作曲研

究室に所属しようと思っていま

す。また学科だけに留まらず、有

志を集って創作系音楽サークルを

新設しました。レコーディングや

ＣＤ製作など、フル回転で活動し

ています。 

……と、ここまでが私の昼・平日

の顔です。 

 

 

　授業が終わると、私は自室に戻

って作業を行ないます。一般的に

見て多趣味の領域にいる私は、作

詞・作曲家以外に、イラストレー

ター、小説家、ゲームプランナー

の顔を持っています。夕方～深夜

の時間帯はこの作業に没頭してい

ます。典型的なＡＢ型なので飽き

っぽい性格ですが、やはり好きな

ことに対しては集中して出来ま

す。 

　そして休日、私はもう１つソフ

トボールサークルを掛け持ちして

います。今年はキャプテンとして

みんなを引っ張っています。元高

校球児なのでやはり体を動かすの

は好きです。それに大学生になっ 

 

 

 

て怠惰な面が多く出がちになるの

で、気分転換とシェイプアップの

意味も含めて打ち込んでいます。 

 

 

　バイトは週３程度コンビニで働

いています。社会勉強のためにと

思って選んだのですが、勉強する

ことありまくりです。今までが知

らな過ぎたとも言えますけどね。

大学生になったら何かしらのバイ

トをすることをオススメします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　大学生活は良くも悪くも自分次

第です。勉強・研究に集中して学

会に認められる人もいれば、特に

目標もなくただただ歩くだけの人

もいます。どちらが良いか悪いか

の判断は皆さんに委ねます。 

　自分の夢と強い意志を持って、

大学生活、そしてこれからの人生

に臨むことが大切だと思います。 

　フォーマットされたＣＤ－Ｒに

何を書き込むかは、自分自身で考

えてください。 

 

自称・エンターテイナーの1週間 

大学生活 その他 

最後に一言 

大学外生活 

川戸　雄毅 
教育学部　3年 

（表現情報処理コース） 
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　私は現在経営学科に所属してお

り、今年の経済学部新入学生のた

めに4月8日と9日の2日間にわたり

開催されたフレッシュマンセミナ

ーの手伝いをさせてもらいまし

た。フレッシュマンセミナーとい

うものは、入学したばかりの1年 

生のために、1年生同士の交流を 

 

 

 

 

 

 

 

深めたり、経済学部の先輩と知り

合うことで経済学部に早く慣れて 

もらう事を目的としたものです。

大学に入学しても、自分から話さ

ないと友達は出来ないので、友達

を作るよい機会となりました。具

体的には1年生の前期で基礎セミ

ナーという授業があり、そのグル

ープでスポーツや山口観光をした 

り、レクリエーションなどをしま

した。私も去年、基礎セミナーの 

 

 

 

 

人とお花見をしましたが、その

ときに打ち解ける事ができまし

た。そして、そのフレッシュマ

ンセミナーで知り合った友人の

おかげでとても楽しく生活でき

ました。他にもスポーツ大会の

ようなものを開催し、賞品獲得

という目的のために楽しくゲー

ムをしてもらいました。このフ

レッシュマンセミナーのスタッ

フとして、一年生の力になれた

ことは私にとってとてもいい経

験になりました。 

 

 

 

 

 

　こんにちは。CPA研究会です。

このサークルは経済学部の学生を

対象として経済学部の中にある多

目的棟というところで活動してい

ます。人数は4年生が3人、3年生

が3人、2年生が2人、1年生が11人

です。まずサークル名のCPAとは

『Certified Public Accountant』の

略称で公認会計士を意味します。

しかし公認会計士を目指すための 

サークルではなく、簿記の資格を 

取得することを主な活動としてい 

ます。というのも、経済学部は簿 

 

 

 

 

 

記の単位が必須単位となっている

ため経済学部の学生は必ず簿記の

勉強をしなければなりません。簿

記とは商業高校の人はすでにお分

かりだと思いますが、普通高校の

人は大学に入って初めて簿記に触

れるという人がほとんどだと思い

ます。簿記とはすべてのビジネス

の基礎であり、企業の活動や経済

の仕組みがよくわかります。また

履歴書に書ける資格であり、社会

的に広く知られているので、就職

のときにも役立ちます。簿記の知

識の習得はビジネス社会で活躍す

る上での大きな武器となります。 

 

 

そのためにもこのサークルを大

いに活用できると思います。ま

たCPA研究会では新入生の人たち

には6月に行われる簿記3級検定

試験を受けてもらいます。もち

ろん簿記は初めてといった人た

ちばかりなので計画的な勉強ス

ケジュールを組み、先輩たちが

丁寧にやさしく指導にあたって

くれます。また上級の2級、1級

の資格を目指したい人も大歓迎

です。また簿記の学習だけでな

くそのほかの楽しいイベントも

盛り沢山なので気軽に入ってき

てください。 

 

瀧川　香織 
経済学部　2年 
経済学科 

水津　徳貴 
経済学部　2年 

学部紹介 

サークル紹介 

上田　健太郎 
経済学部　3年 

 

山口大学経済学部ゼミナール連合協議会の活動紹介 
　 

 

 

 

 

 

　経済学部には「山口大学経済学

部ゼミナール連合協議会」（略 

 

称：ゼミ連）というサークルがあ

ります。名前だけではどのような

活動をしているかわからないでし

ょう。そこで主な活動を紹介した

いと思います。その主な活動は、

「ソフトボール大会」「ゼミナ

ール討論大会」「卒業記念パー

ティー」の企画・運営です。 

　「ソフトボール大会」とは、

前期と後期にゼミ対抗で行われ

るソフトボール大会のことです。

これは山口大学経済学部のゼミ

を活性化するため、ゼミの親睦を

BACK NEXT 目次へ
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 皆さん、こんにちは。私は山口

大学経済学部国際経済学科の4年

生で、中国山東省済南市からやっ

て来た留学生です。曹　凱（ソウ

　ガイ）と申します。 

今回、皆さんに私の２００３年夏

休み中に参加した山口松下電器産

業就業体験について、お話をさせ

ていただきます。 

　２００３年の夏休みに入る前の

ある日、ゼミの時間で陳　建平先

生（中国経済専門、山口大学ＮＯ

１、優しい先生）に夏休みの予定

を聞かれました。その時、自分は

何も具体的な予定がなくて、ただ

有意義な夏休みを過ごしたいと言

いました。すると、陳先生の方か

らインターンシップ（Internship）

に参加したらどうだと勧められま

した。当時インターンシップとい

う言葉が分かりませんでしたの

で、陳先生にそれは何ですかと聞

きました。すると、先生が「簡単

に言えば、就業体験のことだ」と

おっしゃいました。その後、私は

インターンシップについて、調べ

ました。インターンシップとは、

仕事の経験をしてみたい人（特に

学生）に、短い期間において社員

扱いで仕事をしてもらうような会

社側から提供される無給就業体験

のことです。 

　インターンシップの制度に参加

して、一番大事だと思ったのは、

社内でのコミュニケーションで

す。私が体験させていただいた、

山口松下電器産業の経理部門は、

課長を入れて、全部で６人でし

た。6人の方は本当に自分の個性

があって、楽しい雰囲気が溢れ

るほどの職場で、毎日そこに行

くのが楽しみでした。体験の初

日に自己紹介をする時に、本当

に緊張しました。私みたいな大

学生の話に耳を傾けてくれるの

でしょうかと心配もしていまし

た。でも、そこの皆さんは微笑

みながら、私の目を見て、私の

話を真剣に聞いてくれました。

体験の終了日に私は会社でスピ

ーチをしました。その時、私の

話を聞きながら、メモを取って

いた方もいました。大学生であ

る私の話をそこまで聞いてくれ

るとは本当に感動しました。そ

こで、私は人の話を真面目に聞く

ことが、話をしている人にどれほ

どいい気持ちにさせることができ

るかが、身を持って実感しまし

曹　　凱 
経済学部　4年 
国際経済学科 

松下電器就業体験 

図るため、という目的で、毎年ゼ

ミ連が企画・運営を行っていま

す。スポーツをすることでゼミ内

の輪ができ、さらにはゼミを越え

た輪が広がります。 

　次に「ゼミナール討論大会」と

は、ゼミで学んだ事をもとに自分

たちの意見・主張を討論という形

で表現し、対抗ゼミの自分たちと

は異なる意見や主張に対してやり

とりすることによって、考え方や

視野を広げ、その後のゼミ活動に

生かしてもらおうと毎年行ってい

るものです。この「ゼミナール討

論大会」ですが、今年はその全国

規模で行われる“日本学生経済ゼ

ミナール”が山口大学で行われま

す。その準備・運営を現在ゼミ連

が行っています。価値観の異なる

他地域の学生と討論を行うこと

は、視野を広げるという意味でと

ても有意義なものになると思いま

す。 

　そして「卒業記念パーティー」

ですが、これは毎年卒業される経

済学部の４回生を、教員の皆様、

鳳陽会という経済学部同窓会の

方々で送り出すパーティーです。

このパーティーの企画・運営を行

います。 

　ゼミ連を一言で言い表せば、

“大学版生徒会”といったような

ものです。“生徒会”と言ってし 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

まうと、硬いイメージがしてしま 

うでしょうが、「遊ぶときは思い

っきり遊び、やることはやる」を 

モットーにゼミ連内でスポーツを 

するなどして、メンバー間の親睦

を深めながらメインとなる活動を 

楽しく行っています。 

　なお、全国討論大会のホームペ

ージアドレスはこちら 

h t t p : / / w e b . c c . y a m a g u c h i -

u.ac.jp/̃zemiren/ 
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　私が山口大学に入学して、早い

もので4年目となりました。この

間に山口大学は「国立」から「国

立大学法人」となり、新しいスタ

ートを切る事になりました。我が

経済学部でも、会計コースに力を

入れたり、新たな学科を考えたり

と、変化の兆しを見せています。

これは、まさに少子高齢化に対応

するための苦肉の策であり、決し

て不十分ではないにしろ、学生と

しては応援していかなければなら

ないと考えています。 

　ところで、経済学部は、あまり

役に立たないという印象を受けて

います。実際、理工系の学部に比

べると、就職に直結しないような

授業もあり、学問的ではあるが、

実践的ではないという印象をもた

れるのは当然でしょう。そこで、

現在では「会計」などの技術論的

な授業を増やすことで、より実践

的な授業の展開を目指していま

す。従って新たに入学してくる

方々は、就職の時に、大いにアピ

ールが出来ることでしょう。 

　しかし、それだけでは不十分で

す。もし技術だけを身に付けるな

らば、あえて「大学」である必要

はなく、むしろそのようなノウハ

ウは専門学校の方が持っているで

しょうから、そこは専門学校に譲

るべきです。従って、大学として

は、技術論に付加価値を加えなけ

ればならないと思います。そこの

付加価値こそが、大学の牙城と

なるでしょう。その点に関して

は、山口大学は非常に優れてお

り、優秀な先生方が多いので心

配はないと思います。 

　また、大学といえば、決して

学ぶだけではなく、深い人間関

係を築くチャンスがあります。

経済学部では、2年次よりゼミナ

ールに入り、自分の興味がある

分野を深く学ぶだけでなく、と

もに学ぶことで、新たな人間関

係を築くことが出来ます。この

出会いが人生の宝になるかもし

れません。 

　最後に。経済学部には悪いと

ころもたくさんあります。ただ、

それについて真摯に取り組もう

という先生方、職員の方々がい

ることも事実ですので、これから

の経済学部は期待できると思いま

す。 

た。だから、これからはもっと、

自分のコミュニケーション力を鍛

えようと思っています。 

　もう一つ、強く印象に残ったこ

とは、体験終了日に私のスピーチ

が終わった後、人事担当の方の話

でした。「今回のインターンシッ

プを通じて、曹君は山口松下電器

産業がどんな会社なのか、どんな

仕事をしているのかを理解してい

ただいたと思う、それと同時に、

会社側としては、この2週間を通

して、今の大学生はどんな状態な

のかをある程度まで把握すること

ができました。そして、この2週

間の体験で、山口松下電器産業に

体験に来ている曹君が会社にとっ

て、必要な人材なのかを判断する

ことができました。最後に、山口

松下電器産業に就職してみません

か」と誘われました。この話は、

私に大事な事を教えてくれたので

す。それはつまり、インターンシ

ップを通じて、この会社が本当に

自分に合っているのか、自分がし

たい仕事がこの会社にはあるの

か、この会社なら長くいられるか

どうかが分かると同時に、会社側

は今の大学生がどんな状態なの

か、我が社に就職する意思がある

のか、やる気とか忍耐力があるの

か、ちゃんとコミュニケーション

力があるのかを常に見ているわけ

です。だから、インターンシップ

は本当にいい制度だと思いますの

で、このチャンスを絶対に逃さな

いでください。 

　人生は「自分が作者になって、

自分自身の自伝を書いて売り出す

ようなものだ」と私は思います。

自分の経験が多ければ多いほど、

自伝にたくさんのことを書き込め

て、自伝の内容が豊富になるので

す。そうしたら、人々があなたの

自伝に興味を持つようになり、買

ってくれるのです。そして、あな

たの経験から何かを得て、もっと

いっぱいの人が成功するのです。

あなたもきっと満足して、感動

の日々に生きられるのだと私は

思います。だから、これからは

是非、いっぱい新しい経験をし

て、たくさんの人と交流をして、

あなた自身の自伝を多彩にして

ください。 

 

中野　浩司 
経済学部　4年 
経済学科 

「変わる」経済学部 

BACK NEXT 目次へ
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 山口大学は総合大学ということ

もあり、とにかく広くて初めの1

週間は教室を見つけるのに苦労し

て迷ってばかりの日々でした。山

大は多くの木が生えており、中庭

には猫が住みついていたりしてい

て、温かい雰囲気を持った大学で

す。また、大学周辺は緑に囲まれ

ており、田舎ではありますが大学

生が過ごすにはとてもいい環境で

あり、私は気に入っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　　 

　理学部は数理科学科、自然情報

科学科、化学・地球科学科にわか

れてそれぞれの研究を行います。

1年の私たちは専門的な研究はま

だ行わず、専門科目、共通科目共

に基礎的なことを学んでいます。

私の学科では１年の後期から化学

コースと地球科学コースにわかれ

て学ぶことになります。理学部は

入学してすぐに合宿があるので友

達もすぐにつくることができま

す。多数の教授や院生の先輩たち

も参加するので、多くの人達と知

り合うことができます。理学部自

体の雰囲気も研究に専念できる雰

囲気もあり、とてもいいと思いま

す。 

 

 

 高校と大学の違いを三つあげる

とすれば、まず一つ目は時間割が

自分で作れるということです。大

学では自分の好きな時間に好きな 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

科目を入れることができます。二

つ目にあげられるのは授業時間の

違いです。ほとんどの高校が45分

～50分授業だと思いますが、大学

では90分授業となります。私自身

最初こそ長いと感じていました

が、今ではそう感じなくなりまし

た。最後の三つ目にあげることは

自分の時間がたくさんあるという

ことです。この時間を利用してバ

イトに励んだり、サークル活動を

楽しんだりすることができます。 

 

 

　私が大学生になって数ヶ月が経

ちました。高校のときに描いてい

た大学生活はまだ始まったばかり

です。しかし、大学生活の１日は

すごく短くて毎日が猛スピードで

去っていくように思えてなりませ

ん。自分が本当にやりたいこと、

研究したいことのために短い大学

生活を十分楽しみたいと思いま

す。 

 

私の山大生活 

大学の雰囲気 

理学部 

高校との違い 

これから 

阿部　由香里 
理学部　1年 

化学・地球科学科 

BACK NEXT 目次へ



12

医 学 部  

特集 特集 おもしろい！おもしろい！おもしろい！おもしろい！やっぱり大学はやっぱり大学はやっぱり大学は

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

　山口に来てから2ヵ月が過ぎ、

新しい気候や土地にも少しずつ慣

れてきました。 

　２ヵ月前に、はにかむ面持ちで

顔を合わせた仲間たちも、今とな

っては毎日の生活に欠かせない大

切な存在となっています。 

　その仲間たちと過ごす大学生活

について、以下に簡単にではあり

ますが紹介したいと思います。 

 

 

　私の入学した医学部には医学科

と保健学科の二つの学科があり、

保健学科はさらに看護学専攻と検

査技術科学専攻に分かれていま

す。 

　この学部に共通して言えること

の一つに、将来の自分の姿を見据

えた人たちが多く集まっていると

いうことです。ですから、日常の

講義はもちろんのこと課外での活

動においても、同志間で刺激し合

うことが多く互いに磨きあうこと

ができています。 

　大学では、自らの姿勢が無くて 

 

 

 

 

 

は何も得られない所だと言っても

過言ではないと思います。学問に

至っては、主体性が必要不可欠に

なります。私たちはまだ、専門の

授業は始まっていませんが、教養

においても主体性を失わないよう

常に同志の間で刺激しあい、構え

を維持しています。 

 

 

 

　次に課外活動について述べてい

きます。若干私の主観が入るかも

知れませんが、この学部は本当に

仲の良い明るい人たちの集まりだ

と思います。 

　とかく閉鎖的なイメージや、暗

いイメージを抱かれがちなのが医

学部の常のようです。しかし、こ

の大学に入ってみて驚きました。

他の学部と比較しても、医学部の

方が圧倒的に楽しくワイワイやっ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ているという印象を受けているか

らです。これがこの学部に共通し

て言えることの二つ目です。 

　特に部活動においては、ほとん

どの学生が参加しており、日々強

い心や体そして遊び心を養ってい

るようです。まさに文武両道を実

行している学部です。 

 

  

　私たちは医療従事者、研究者に

なりたいと思い集まった仲間で

す。1日1日の生活、講義や部活そ

して仲間と過ごす時間、私たちを

自らが描く未来予想図に近づける

と信じ過ごしています。先が見え

ているようで、見えていないから

こそ同志の仲間が必要になると思

います。こんな良い仲間に恵まれ

た山口大学で、6年近くもキャン

パスライフが出来ることを私は誇

りに思っています。 

夢と仲間が集う場所 

医学部って 
どんなイメージですか？ 

そして天空へ… 

切磋琢磨 

佐藤　大輔 
医学部　1年 
医学科 

BACK NEXT 目次へ
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　工学部の醍醐味、すばらしいと

ころは、“ものをつくる”という

ことに他ならないと思います。も

のをつくるということは自分を表

現する一つの方法であり、素晴ら

しいことであると考えます。 

 

 

　昨年から新たに開講された『も

のづくり創成実習』では、‘グラ

イダー模型製作’というテーマの

もと、グループに分かれてグライ

ダー製作に励みました。当時（昨

年）ライト兄弟が動力飛行に成功

してから100周年ということもあ

り、私の班は“ライトフライヤ

ー”をグライダー模型として復元

することに挑戦しました。グルー

プで一つのものを考えるとき、い

ろいろな意見が出てくる中で、そ

れをどうまとめるのかということ

は非常に難しく、重要であると思

います。幸いにも、私の班はうま

くまとまっており、ようやく完成

したときの喜びは大きく、単純に 

 

 

 

 

 

完成したという喜びと、それに加

えて、つくることにより自分たち

がやったことを表現できたという

喜びがあったように思います。 

 

 

　 

　授業以外でも、インターンシッ

プや部活動・サークル活動、アル

バイトなど、自分を表現する機会

は多くあります。これらの活動を

通じて様々な人と接することは、

大変おもしろく、自分が成長する

材料になるはずです。実際に、私

は体育会アメリカンフットボール 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

部に所属しており、部員はもちろ

ん、ＯＢ・ＯＧや他団体の方々と

接することにより、得たものは数

えきれないほどあり、それにより

大きく成長できたように思いま

す。 

　まだまだ言いたいことはありま

すが、これからの生活を有意義な

ものにするためには、現在の状態

に満足することなく、積極的に自

分を表現しアピールしていくこと

が必要なのだと思います。まさ

に、自分次第というわけなので

す。 

 

ものづくり 

演習におけるものづくり 

サークルにおける 
ものづくり 

下野　晃裕 
工学部　3年 
機械工学科 

いろいろなかたちで自分を表現すること 

BACK NEXT 目次へ
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　２００２年９月、大学３年生の

最後の全国選抜剣道大会が終わっ

た。私はこのとき、本当の意味で

の感動を味わい、剣道の楽しさを

感じた。斎藤先生のあの言葉も頭

に過った。先生に試合を見て欲し

かった。この試合は、一生の宝に

なるだろう。 

　今は亡き斎藤先生に出会ったの

は、高校１年生の時。この頃はま

だレギュラーに入れず、Ａチーム

に入りたいと思いながらもその重 

圧に耐えられる自信はなかった。

そんなとき、先生は私にＡチーム 

で試合に出場するチャンスを一度

だけ与えてくださった。今でもそ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

の時の先生の言葉は鮮明に覚えて

いる。「上村、この試合はおまえ

にとって最後のチャンスだと思

え。逃したらもうチャンスはない

と思って戦ってみろ」と。私は興

奮する気持ちと反面、緊張して何

を考えて試合に望んだのか、どん

な試合をしたのかも勝敗も覚えて

ない有り様。「こんなことでＡチ

ームに入れるわけがない。」先生

の気持ちに応えることが出来ない

まま、先生は事故で私の前からい

なくなった。悔しくて、悔しく

て、その分必死に練習に打ち込み

ました。その後、Ａチームにも入

れて試合にも勝つようになったけ

れど、試合で満足することはずっ

と出来ずにいました。 

　大学の剣道部に入部して初め

て、今まで満足出来なかった理由 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

に気付いた。今までは先生が教

えてくれるがままで、自分から

追求する考えを持っていなかっ

たからです。大学では、剣道を

するのも辞めるも、強くなるの

も弱くなるのもすべて自分自信

の意志が決めることになる。だ

からこそ、自分から求めていか

なければならない。 

　大学でのこの経験から、山口

大学に興味を持っている高校生

の皆様に伝えたいこと。それは、

自分自信の心を磨き、新しい、

輝く自分を見つけ出すのに山口

という土地と大学という自由な

空間は最適の場所です。自分か

ら追求するのも、諦めるのもす

べて自分に跳ね返ってくる、そ

れが大学の魅力だと私は思いま

す。 

 

成　　　長 

上村　恵巨 
工学部 

社会建設工学科 

BACK NEXT 目次へ
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農 学 部   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
　獣医学科では、１年生の間は

教養（共通教育）が多いです。し

かし、専門の始まる２年生から

は、午前中は講義で午後は実習

（終了時間は未定・・・）という

日々が続きます。ほぼ全ての専門

科目が獣医師国家試験（６年生の

３月にあり、これに合格しないと

獣医師になれない）等にとって重

要なため、必須科目であり、また

農学部他学科とは共通学問分野も

少ないため交流もほとんど無く、 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

同学科約３０人の同級生のみと毎

日、同じ机や動物に向かい一緒に

学び交友を深めます。３年生の１

２月（正式には４年生の４月）か

らは、更に、各講座（研究室）へ

数名ずつ所属し、臨床系の講座な

ら臨床を中心に、基礎・応用系な

ら研究を中心に、講座ごとで特色

ある各分野に携わり専門性を深め

ることになります。 

　また、学科内で、新入生歓迎コ 

ンパや６年生追い出しコンパ（予

餞会）、ソフトボール大会などが

あり、各講座でも飲み会やキャン 

プ・スキーに行ったりする所もあ

ります。 

 

 

　同学科は多忙の為、世間でよく

想像される学生らしい（？）キャ

ンパスライフを送ることが困難な

場合が多いですが、私個人は、吹

奏楽部で全国大会出場したり、ア

ルバイトで社会勉強したりと、遊

び放題でした。 

　 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　しかし無事？（成績は傷だらけ 

ながらも…反省）、６年生に進級

した現在、臨床実習や患畜ケア

（入院動物の世話）・卒論実験・

就職活動etc多忙です。また一方

で、教員免許（高校農業）取得の

為、教育実習にも行きました。そ

んな中、先日、学科を中心に開催

した「鳥インフルエンザと食の安

心・安全」と題した公開シンポジ

ウムの、情宣や裏方などに参加し

ました。一般に「獣医さん」とい

えば、犬猫のお医者さんを思い浮

かべるかもしれませんが、公務員

などとしてBSEなど人獣共通伝染

病対策の最前線で働く衛生獣医さ

んも多くいらっしゃいます。私も

そういった方面でヒトの役に立て

ればと思い、励んでいるところで

す。他にも学校や大動物臨床、研

究分野、食品分野など、いろんな

分野で「獣医師」は働いていま

す。最後に…臨床の話を期待した

皆さん、ごめんなさい。 

 

獣医学科の学生生活 

6年間の概略 

自分のこと・近況 

白尾　紘司 
農学部獣医学科　6年 
（獣医放射線学講座） 

BACK NEXT 目次へ
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 皆様こんにちは、七夕祭実行委

員会です。まずは、今回このよう

な場で実行委員会のことをお話で

きることを感謝します。 

 祭りの運営という、一見めんど

くさそうな立場の実行委員を我々

がなぜこうも熱く楽しくやれるの

かについてお話しようと思います。 

 

 

　実行委員をしていた人のうち、

七夕祭の存在を入学する前から知

っていた人は何人いたのでしょう

か？おそらく、95％以上の人は知

らなかったでしょう。 

　多くの実行委員は、たまたま入

った寮で偶然七夕祭実行委員会に

出会ったわけです。「楽しそう」

「寮で知り合いを増やしたい」

「暇だったから」、実行委員をや

ろうと思った理由は人それぞれで

しょう。しかし、出会いなんても 

のは偶然の産物です。そして、こ

の偶然の実行委員会との出会いを

『これぞ運命！』と思った人達が

熱い七夕祭を作り上げていくわけ

です。少なくとも2年目以降も実

行委員を続けた人は七夕祭との出

会い、実行委員の仲間との出会い

に少なからず運命を感じていたは

ずです。運命です、運命。 

 

 

　では、なぜ運命を感じるほど実

行委員がおもしろいのかという本 

 

 

 

 

 

題に入ろうと思います。指示され

た作業をこなした1年目、強く感

じたのは仲間と作業する楽しさ、

先輩達の偉大さ、そして、自分達

のつくったもので多くの人が楽し

んでくれる喜びでした。2年目以

降になると、実際に七夕祭の運営

の指揮をとっていくという立場

上、1年目とはまた違った楽しみ

ができてきます。新しいことを思

いついたときの高揚感、今でも胸

が高鳴ります。七夕祭をいいもの

にしようとするがゆえの周りとの

衝突・葛藤、忘れません。後輩達

をいかに率いていくか、といった

ことも重要になってきます。ま

た、業者さんなど外部との関わり

あいも増えます。そこで生まれる

のが、周りに対する責任感です。

そして、自分にかせられた責任・

信頼から向上心と意欲が生まれま

す。「自分がいないと成り立たな

いんだ」、組織におけるこういっ

た意識が全体の成功に結びつくの

だと思います。また、こうした仕

事の中、自分や他人の意外な一

面、事務能力やカリスマ性を発見 

したりしました。これも醍醐味の 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

一つでしょう。 

　そしてこれらの面白みは、真剣

にやったからこそ得られたものだ

と思います。 

　あとは・・・皆で遊ぶのはもち

ろん最高に楽しかったです。仕事

をするだけの集団じゃありません

からね(笑) 

 

 

 大勢の人の前で話す、目上の人

に対する礼儀作法、正しい酒の飲

み方など、学生のうちにこれだけ

多くのことを経験・習得できる機

会はそうはないでしょう。きっと

社会にでても役に立つものだと思

います。なにより、自分にとって

真剣に取り組んだものとして心に

残りました。きっと生涯忘れませ

ん。なにか新しいことをやってみ

るのは案外悪くないと思います。 

 最後に、今後も七夕祭が成功し

ていくことを願います。 

 

それはまさに青春でした 

経験こそは宝 

実行委員会との出会い 

実行委員会、その魅力 

第33回七夕祭実行委員会 
実行委員長　　　 楠橋　芳広 
実行副委員長　 大柳　尚樹 

柏田　賢宣 
西村　　肇 

柏田　賢宣 
七夕祭実行委員会 

副委員長 

七夕祭七夕祭七夕祭

BACK NEXT 目次へ
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　１１月６日（土）に山口大学大

学祭：姫山祭を開催します。今年

はテーマに『Laugh　Away！』を

掲げ、来場者の皆さんに日頃のス

トレスや嫌なことをこの姫山祭で

全て笑い飛ばしていただけるよう

なものになればと願っています。 

現在、この姫山祭で予定している

企画は、お尋ね者を探しながらス

タンプを集める『WANTED』、

無料でふく鍋を数量限定で配布す 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

る毎年恒例『ふく鍋奉行』、声援 

を送る側をもヒートアップさせる

スポーツマッチなど盛りだくさん

です。また、メインステージもオ

ススメ企画満載です。ステージで

は、自分の名前と身分証明があれ

ば全員その場で参加できるちょっ

と特殊なビンゴ大会に、お笑いタ

レントによる爆笑ライブで盛り上

がること間違いなしです！今年誰

が来るのかはまだ秘密ですが、昨 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

年はあの有名な兄弟漫才コンビ： 

中川家を筆頭に全４組のタレント

が山大に笑いの渦を巻き起こしま

した。 

　これ以外にもまだまだ計画中の

企画もご用意しております。どう

でしょう？姫山祭に少しでも興味

を持っていただけたでしょうか？

きっと今年の姫山祭からもう目が

離せなくなってしまったはずで

す。皆さん是非お越し下さい。会

場でお待ちしています。 

 

来たら絶対得をする！山口大学姫山祭！！ 

熊谷　芳子 
大学祭実行委員会 

委員長 

姫山祭 姫山祭 姫山祭 

BACK NEXT 目次へ
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男子寮  

女子寮  

 
 
 
 
 
 
 

 

 

　 

　私は山口大学吉田寮に住んで

います。もうかれこれ3年ほど

になりますが、寮のいいところ

をたくさん理解しているつもり

です。まず、寮には多種多様な

人物が住んでいます。他学部の

人間と知り合える機会というの

はそうそうあるものではありま

せんし、生活を共にするという

ことはその人物を知る上で非常

に重要であり、わかりやすい手

段です。それに1年次から3年次ま

では二人部屋です。朝起きてから

夜眠るまで、いわゆる他人である

人物と生活を共にするということ

は端から見れば面倒で億劫なこと

も多いように思われがちかもしれ

ませんが、慣れてしまえばなんと

いうことはありません。むしろ、

興味深い経験になり得ると思います。 

 

 

　寮には多様な人物が生活してい

ると述べましたが、そのそれぞれ

の人物の特徴についてここで述べ

ることは難しいのでやめておきま

すが、特に私が思うのは年齢の離

れた先輩や後輩と知り合えるとい

うことです。それは直接的に社会

に出てからも役立つ経験になると

考えます。そして、多くの友人を

作ることは大学生活を充実したも

のにしてくれています。 

 

 

　吉田寮は自治寮です。年2回

の寮生大会で寮生活に関するあ

りとあらゆることを決めていま

す。自分たちの生活を自分たち

で律することはそれなりに難し

いし、200人からなる寮生の意

見をまとめることも容易ではあ

りませんが、自分たちでものご

とを決めるというのは充実感も

あるし、一人一人の中に多かれ

少なかれ責任感のようなものを

持つこともできると思います。

そのような経験が今後社会に出

てから役立つのではないかと思

います。 

 

 
 
 
 
 
 
 

 

 

　 

　椹野寮は原則として二人部屋

です。誰が相部屋になるかは、

新入寮生全員にアンケートをと

って、なるべく要望（学年、学

部などの希望）を取り入れて総

務が決定しています。見ず知ら

ずの人といきなり同じ空間で生

活することに、抵抗のある方も

いるかもしれませんが、寮生の

多くは相方（相部屋の人を寮で

はこう呼んでいます）とそれぞ

れの形でうまくやっているようで

す。相方に限らず、寮にいるとた

くさんの寮生ととても近い距離で

接することになります。新入生が

｢寮に来てよかった!｣と言う大き

な理由の一つに、多くの人と出会

えることを挙げています。友達も

できやすく、学業やその他生活全

般において、お互い助け合えるの

は寮の利点だと思います。 

 

 

　新生活を始めるうえで、食事に

関する不安があるという人は少な

くないと思います。椹野寮には

朝、昼、夜の寮食があります。お

いしくて、安くて（朝100円昼、

夜それぞれ200円）、栄養士さん

に栄養をしっかり管理していただ

いている、文句なしの自慢の寮食

です! 

 

 

　椹野寮は自治寮と言って、学

生が運営している寮です。その

ため細かい規則がなく、学生の

自由がかなり保障されています。

寮生活、という言葉から連想さ

れる厳しさはあまりありません。

とはいえ共同生活の場ですから、

最低限他人に迷惑をかけないた

めのルールは存在します。 

椹野寮はとてもすごしやすく、

楽しい寮だと思っています。山

大にオープンキャンパスに来ら

れた際、よろしければ見学に来

てみて下さい。お待ちしていま

す! 

 

あかの他人 
よき友人 

集団生活 

のんびりと 

食事 

波多野　哲也 
教育学部　3年 

自治会代表総務部長 

二人部屋 

高山　友恵 
教育学部　2年 
椹野寮総務寮長 

男子寮  

寮生活  

女子寮  

椹野寮を語る 
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　高校でバスケットをしている

人が大学でバスケ部に入部するか

と言われたら半々くらいで部では

なくサークルの方へ行ってしまい

ます。それは，大学では楽しさを

求めるあまり，厳しい部へは入部

しません。高校では，顧問の先生

がいますが，大学ではいない部が

多いです。各部とも主将を中心に 

頑張っています。バスケ部は，週 

５日２～３時間程度練習していま

す。バスケットはジャージやユニ

フォーム，バッシュを買ったりと 

費用がかさんでしまい，バイトを

しないと生活できなくなってしま

います。 

 

 

 

 

 

　また，練習においては上下関係

が厳しく，言葉使いにしても，敬

語を目上の人に対して使わないと

いけません。それに浪人している

人は年齢が上でも学年が下になっ

てしまうので年下の人に対して敬 

語を使わなければなりません。初

めは慣れないかもしれませんが， 

いずれ社会に出た時，部活動を通 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

じて礼儀や敬語の使い方など精神

的・体力的に向上する所があり，

サークルでは養えません。 

　練習やそれ以外でも自己管理を

しないといけなくなってくるの

で，社会人となる前の人生勉強と

して部活動をやる事をおすすめし

ます。 

 

滝本　和也 
体育会 

バスケットボール部 

 
 
 
 
 
 
　突然ですが，「サークルはき

びしいか」と問われ，「きびしく

ない」と答える人はあまりいない

のではないでしょうか。少なくと

も，自分は「きびしい」と答えま

す。 

　何がそのように答えさせるのか

考えてみると，まずは，金銭的な 

問題が考えられます。部費，遠征 

費，コンパ費など，それぞれの金 

額は少なくとも，合計するとけっ

こうな額になります。しかし，こ 

 

 

 

 

 

の歳になってまで，その支払い義

務を誰かに頼むわけにもいきませ 

ん。そこで，バイトをして稼がな 

ければならないわけですが，それ

により，時間の拘束を受けるとい

う問題も発生します。自由な時間

を犠牲にし，稼いだお金がサーク

ルに消える。見事な悪循環です。 

　 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

サークル活動とは，ここまで義務

を負い，犠牲を払ってまでやるこ

となのでしょうか。自分はやって

みる価値はあると思います。なぜ

ならば，言葉では表すことができ

ないものを得て，人間的に成長し

たと思える自分がいるからです。 

　みなさんも一緒にやってみませんか？ 

 

大学と高校におけるサークル活動の違い 

サークル活動での義務と犠牲 
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　山口大学には数え切れない程の

サークルがあります。サークルと

言っても分類分けすると、大学公

認の「部」、「愛好会・同好

会」、そして「非公認団体」に分

かれています。近年では人付き合

いが面倒、自分の時間が欲しいな

どの理由でサークルに何も入らな

い学生も増えていますが、非常に

勿体ないことに思えます。サーク

ルとはある一点で同じ趣味、感性 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

を持った人達が集まり活動すると

ころです。同じ共通点を持つ人ど 

うしが一緒に活動して楽しくない

わけがありません。サークルはキ

ャンパスライフの大きな要素で

す。 

 

 

　特に「部」は練習がキツい、勉

学と両立できるか不安、と牽制さ

れがちです。 

　私は文化系の部が全て集まった

文化会という組織の代表役をして

いるため、沢山の文化系サークル

を見ていますが、心配せずとも勉

学との両立は可能です。もちろん

大学の中には練習の厳しい部もあ

るかもしれませんが、文化系の部

はあまり厳しくはありません。ど

の部も週２、３回程度の活動なの

で勉学に支障はなく、試験前も活

動は大抵行いませんので安心して

サークル活動が出来るようになっ

ています。ただ、あまりにもサー 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

クルにのめり込みすぎて講義にも

出ず１日中部室にいて、留年する

人もいますが、そこは自己責任の

問題です。 

 

 

　大学のサークル活動は中学、高

校までの部活動とはまったく違い

ます。あくまでもサークルは学生

による運営の為、学生どうしが協

力して活動をすることで、今まで

に経験がないくらいサークル員が

親しくなります。一緒に同じ活動

し、遊び、真剣に悩み、時には嫌

になり、誰かが助けてくれたり、

誰かを助けたり、時には酒を飲ん

でハメを外したりと、それは大学

生活での大きな思い出になりま

す。きっと一生に残る思い出にな

るでしょう。ぜひ大学に入るから

には何かのサークルに入り、充実

したサークルライフを過ごされる

ことを期待します。 

 

サークルって？ 

勉学とサークルの両立 

サークルライフ！ 

松瀬　千秋 
理学部　3年 

2004年度山口大学文化会会長 
2004年度文化会美術部副部長 

充実したサークルライフを 
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　「サークルは厳しいか？」とい

う問いに対して、はっきりＹｅｓ

かＮｏか答えることは難しいで

す。「Ｙｅｓ寄りのＮｏ」と言う

のが最適かもしれません。 

　サークルによるのは確かです

が、部活ではなく“サークル”な

ので、楽しいことが大部分を占め

ます。その中にちょびっと厳しい

ことがある、という感じですね。 

　私はマンドリンクラブという音

楽系サークルに属していますが、

そのサークルに沿って少し説明し

ます。 

 

 

　私たちのサークルは週３日間練 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

習を行います。年に３回行われる

演奏会の為です。他サークルと比

べても、そんなに多い方ではない 

と思います。ただ練習の雰囲気は

いたって真面目です。重苦しい空

気でやっているわけではなく、み

んな一丸となって曲作りに取組ん

でいるという、ちょっと熱い雰囲

気です。それなりに練習が必要と

され、これが“ちょびっと厳しい

こと”かもしれません。 

 

 

　もちろん練習ばかりしていては

息が詰まります。サークルには練

習だけでなく、それ以外の活動も

たくさんあります。これもサーク

ルによって違いはあると思います

が、まずは新歓コンパがあり、新

歓ハイクがあり、合宿があり、秋

のレクリエーションがあり、クリ

スマス会があり………。その他

諸々、細かい行事を挙げればキリ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

がないくらいです。これが“大

部分を占める楽しいこと”です

ね。 

 

 

　サークル活動をするとわかる

のですが、大学という場には、

いろんな人がいます。 

　先輩がいて、のちに後輩も入

ってきます。いわゆる“小さな

社会”というものができ上がり

ます。それにおいて、人間関係

の難しさ、また逆に楽しさや得

るものなど、図り知れないもの

がたくさん存在してきます。そ

ういうものも含めると、「サー

クルは厳しいか？」という問い

に対しては、やっぱり「Ｙｅｓ

寄りのＮｏ」が答えかもしれな

いですね。 

　まずは体験してみること！こ

れがこの問いに対する答えへの

最短距離だと思います。 

 

始めに 

通常練習 

練習以外の活動 

終わりに 

藤井　まみ 
経済学部　3年 

2004年度山口大学文化会企画局長 
2004年度山口大学文化会 
マンドリンクラブ部長 

サークル活動は厳しいか？ 
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　学務部学生支援課では、学生の

皆さんの勉学から日常の生活まで

様々な悩みに関して、気軽に相談

できるように「学生生活なんでも

相談窓口」を設けています。 

　相談の方法としては、学生支援

課の相談窓口に直接訪問、E-mail、

電話、手紙などがあります。ま

た、保護者の方からの相談も受け

付けています。 

　相談の内容については様々なも

のがあり、学習(就学)、進路・就

職、心理(心の悩みなど)、家族・

家庭、経済、生活一般、その他も

ろもろの相談に相談者の気持ちに

沿って対応し、問題解決に努めて

います。 

　相談内容によって、この窓口で

対応しきれない精神的な悩みなど

の場合は、保健管理センター専任

の医師、保健師、学生相談所のカ

ウンセラーの先生への橋渡しをし

たり、学習や転学部、転学科など

の詳しい内容について各学部へ照

会などしています。　 

 

　 

　それでは相談窓口で対応してい 

 

 

 

 

 

ます内容のほんの一例を簡単に紹

介します。 

　＊Ｑ：転学部・転学科はできる

かどうか、どうすればよいです

か。 

    Ａ：希望する学部、学科により

制度・方法がありますので問い合

せ、回答します。 

　＊Ｑ：セミナーの勉強で他のゼ

ミ生に合わせていけないし、先生

からも叱咤激励されていますが深

く落ち込み、悩んでいます。 

    Ａ：学部と連絡を取り、心理相

談をした方がよいと考え、まずカ

ウンセリングを医師にしてもら

い、医師、担当教授、指導の先生

と話合いをもち解決できるように

しています。 

　＊Ｑ：しつこい勧誘で新聞購読

の契約をしてしまいましたが、そ

の解約はできますか。　 

　Ａ：契約日を含め、８日間はは

がきでクーリングオフ通知をすれ

ば問題ありませんが、その期間が

過ぎれば、その契約した販売店と

の話し合いが必要です。ただ、未

成年の場合は期間が経過しても、

親権者から取り消し通知ができま

す。 

　自分に必要がないと思えばはっ

きりと意志を示し、断ることを指

導しています。 

　＊Ｑ：特定な思想団体からしつ

こく勧誘を受け、下宿まで来て研

修合宿に参加するようにしつこく

押しつけられ、怖くなったがどう

したらよいでしょうか。 

    Ａ：団体に対する本人の気持ち

を確認し、その団体の実体状況・ 

状態を話した上で、今後絶対に会 

 

 

 

 

 

わないこと、はっきりと自分の意

志を示し、断ることを指導してい

ます。 

　＊Ｑ：アルバイト先での交通費

の支払いについて、自転車では交

通費が出ないのでバス申請を出し 

なさいと言われそのとおりにした

ところ、後になって、実際の交通

方法と違うとその会社から交通費

の返還を求められ困っています。 

  Ａ：大学から労働基準監督署に

相談、マネジャーが了解の上、申

請したものなので会社の管理ミス

と考えられ、返還の必要はないこ

とを指導しています。 

　 

 

  このように事例を紹介しました

が、他にも様々な相談がありま

す。また、相談者のプライバシ

ー、秘密は当然のことですが、守 

られます。ただ、相談内容につい

て、すべて解決できるわけではあ

りませんが、カウンセラー、関係

学部の先生、保健管理センターの

先生や事務職員と連絡を取りなが

ら助言やよりベターな解決につい

て相談者とともに慎重に模索して

いきます。また、相談を通じ人間

的な成長を図るとともに自立を促

しながら適切なアドバイスをしま

すが、相談者自身も自ら解決しよ

うとする努力も必要と思われま

す。 

 

相談内容Q&Aの紹介 

相談の解決への模索 

「学生生活なんでも相談窓口」とは？ 

郡司　修 
学務部　学生支援課課長補佐 
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■ 三浦　房紀　教授 副工学部長　工学部広報・社会活動・国際交流委員長 

山口大学常盤総合研究棟竣工 

　去る５月２７日、山口大学常盤総合研究棟の完成を記

念して、竣工記念式典・祝賀会が行われました。記念式

典は新講義棟Ｄ１１講義室において行われ、関係者約１

５０人が参加、加藤学長式辞の後、文部科学省文教施

設部山下企画官、山口県総務部末廣審議監、藤田宇部

市長から祝辞をいただき、板野施設部長から施設概要

説明がありました。 

　その後場所を総合研究棟（写真１）玄関に移し、テー

プカットが行われました。（写真２）テープカットに続いて、

総合研究棟の見学会がありました。８階のラウンジからは

常盤公園、宇部市の街並み、その向こうに周防灘が一

望でき、そのパノラマに見学者一同、感嘆の声を上げて

おられました。（写真３）はそのほんの一部の常盤公園です。

その後再び場所を移して祝賀会が、これも竣工後間もな

い福利厚生棟で催されました。三木工学部長の挨拶の後、

和やかな雰囲気の中で総合研究棟の竣工を祝いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　この総合研究棟は、地下１階、地上８階、延べ床面積

7,170.17㎡で、既存の電気電子工学科棟、機械・社会建

設工学科棟に隣接するトリプルタワーとして計画、外観は

上品な小口タイル張りで、トリプルタワーとしての一体感が

持たせてあります。その偉容は宇部市街地のほとんどど

こからも望むことができます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

テープカットの様子 
左から、三木工学部長、藤田宇部市長、末廣審議監、 
山下企画官、加藤学長、坂手副学長、松山事務局長 

総合研究棟正面 （写真1） 

（写真2） 

8階ラウンジから常盤公園を眺める （写真3） 
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　１階は、特別に立ち上げたプロジェクト研究のためのオー

プンラボラトリーが４室あり、ロビーは各種研究成果の展示

場としても利用されます。２階は工学部附属ものづくり創

成センターで、ものづくりを通じて学生の感性、創造性、独

創性問題解決能力を育みます。この他特殊実験スペー

スとして、クラス10,000のクリーンルーム、高温高湿室、ドラ

フトチャンバーを完備した化学実験室などが整備され、最

新鋭の研究環境が整っています。 

　しかし何と言っても本研究棟の一番の特色は、学内の

研究者、学生が自由に研究できるオープンラボラトリーとなっ

ていることでしょう。すでに本研究棟には様 な々分野の研

究室が入り、学際的、国際的な研究を始めています。たと

えばメインテナンス工学研究分野（代表宮本文穂教授）

では図１に示す世界各国との共同研究をすすめており、

今後も多くの国際ワークショップ、シンポジウムが予定され

ています。（写真４）はその一環で学生たちが研究してい

る姿です。また（写真５）はなごやかな交流の一コマです。

この他にも様 な々国際的、学際的研究が進行中、あるい

は企画されています。 

　このように本研究棟は充実した研究施設とゆとりの空

間を兼ね備えた、山口大学の新たな「知の拠点」として、

大いなる発展が期待されています。 

 
　　　　　　　　連絡先　 
　　　　　　　　TEL 0836-85-9536 
　　　　　　　　E-mail：miura@yamaguchi-u.ac.jp 
 

研究室風景 （写真4） 国際交流の一コマ （写真5） 

図1　メンテナンス工学研究分野の国際連携 
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■ 田中　正吾　教授　工学部 電気電子工学科 

2004年度文部科学大臣賞を受賞して 

 
 
 
 
文部科学大臣賞 
　　 

　受賞の対象になったのは、『光センサを用いたバージ

積載土量自動計測システム』の開発です。本賞は、学術

的に評価されるだけでなく、実用化され実際に社会で役立っ

ている科学技術に対して贈られるものです。4月15日に虎

ノ門パストラルホテルで授賞式がありました。河村文部科

学大臣からはお祝いの御挨拶があり、夕刻の祝賀会で

は「山口大学は頑張っていますね。」というありがたいお

言葉をかけて戴きました。日経新聞に掲載された全国大

学ランキングで「山口大学：研究力13位」のことを指して

いるのだと思います。「私自身も更に社会に貢献するよう

努力致します。」と御返事申し上げました。 

 

システム開発の背景 
 
　今回の受賞のきっかけになったのは、1990年の関西国

際空港の第1期埋め立て工事です。埋め立てに必要な

土砂量は東京ドーム150杯分、バージ(運搬船)にして7万

回ほど運ぶ膨大な量でありました。バージによる土砂の運

搬に当たっては、空港島(人工島)を与えられた予算内で

期限内に竣工させるため、バージ毎に積載土砂量の高

速かつ正確な測定が不可欠であり、関西国際空港公団

がそれを実現するシステムを公募しました。これに応募し

て、三菱重工グループと開発したのが上記の「バージ積

載土量自動計測システム」です。バージの大きさは種々

ありますが、大きいものでは、土砂積載スペースにして幅

20ｍ、長さ150ｍもあります。これに、船底から、デッキ面上

10数ｍの高さまで土砂を満載するわけですが、問題はこ

の体積をどのように計量するかです。従来は、4人位の人

間が積載土の山に登り、時間をかけて三角測量し、その後、

大雑把な計算式で土量を算定していました。そのため、

測定誤差は8％前後、計測所用時間は40分位でした。また、

雨が降ったり、風が強いなどの悪天候時や日没後は計測

不可能でした。これは、土砂の中の石ころの大きいものは

人の頭以上もあり、これらが積載土の山から転げ落ちるこ

とも多かったからです。更に、波や風の影響によりバージ

が揺れるため、従来の人に頼った計測方式では検査員

が海中に落下するなどの生命の危険も伴い、計測システ

ムの開発では、測定時間、測定精度ももちろん重要ですが、

人命のリスクを無くすことが最優先に考えられました。 

 

計測システム 
 

　そこで、光センサを土砂落下用アーム（埠頭型システム

の写真参照）の先端に取り付け、非接触で積載土面の

形状データを（アームの動きに合わせ)リアルタイムに収集し、

その後、積載土面の形状を２次元ガウス型関数の和で表

現し体積を算出する計測システムを考案しました（埠頭型）。

これによって解析的に土量が求まり、測定誤差は0.1～0.3

パーセントに収まりました。しかも、計測時間はわずか30秒

で済みます。多くの形状データから積載土体積（土量）を

求める一連の知的な情報処理が、本システム開発のキー

ポイントでした。 

　開発したシステムとしては、埠頭型だけでなく、海上型

もあります。この海上型は、海上に大きなゲートを構築し、バー

ジがこのゲートをくぐるたびに、ゲートに設置した多数の光

センサが積載土面の形状を一瞬のうちに把握し、積載土

量の計測を行うものです。埠頭型、海上型ともに、波の影

響で船が揺れますが、光センサにより得られるデータをど

のように補正するかが、また工夫のしどころで、面白いとこ

ろでした。本システムは、大型土木工事に対するインテリジェ

ントな土量計測方式としては世界初ということで高い評価
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を受け、当時、学術雑誌の表紙にも取り上げられました。 

　このシステムは、その後、関西国際空港第2期工事、諫

早湾干拓工事、米軍岩国基地移設事業などで使用され、

大規模工事になくてはならないものになりました。また最近

では、陸上でもダンプカーやベルトコンベヤーにも適用され、

色 な々分野で社会に役立っています。 

 
研究の心構え 
 

　アンテナを張りめぐらし、人の行っている研究を全て学

習するのは不可能です。量が多すぎて追いつけません。

そのため、私はある時期までは先達の研究を参考にしな

がら知識を貯えましたが(若いときは止むを得ません)、ある

時期からできるだけ自分の頭を使うことに専念するように

致しました。これは、一見同じことをやっていても、人間に

は個性があるため、必然的に方法論が異なってくるから

です。そこに“オリジナリティ”が醸成されると思います。ド

イツの諺に『ワインの中に真実がある』と言うのがあります

が、私は勝手に『現実の問題の中に研究のシーズ(本質)

がある』と読み替えています。 

　これまで、研究者として信ずるところがあり、日本の科学

技術の向上に少しでも寄与するため産学連携に取り組み、

種々の計測システムを開発して参りましたが、これからも、

人のやっている研究は気にせず、自分のやり方で走り、社

会に貢献するつもりです。言うまでもなく、納税者である国

民や社会に奉仕することが我々大学人の義務だからです。 

 

 

「光センサを用いたバージ積載土量自動計測システム」（埠頭型） 
（アームの動きに合わせて土面形状データを自動採取し、土量を計測） 

「光センサを用いたバージ積載土量自動計測システム」 （海上型） 
 （光センサを多数取り付けたトラスの下をバージに通過させることにより、 土面形状データを自動採取し、土量を計測） 

TEL．0836-85-9425（内線9425） 
FAX．0836-85-9401 
E-mail：tanaka@ 
sens.eee.yamaguchi-u.ac.jp 
 

連絡先 
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■ 坪郷　英彦　教授　人文学部 人文社会学科 

日本デザイン学会研究奨励賞受賞にあたって 

 
 
 

　　 

　このたび日本デザイン学会より平成15年度学会研究

奨励賞を頂きました。日本デザイン学会は産業デザインに

関する研究を行う学術団体で、会員数は2000名にものぼ

ります。賞は「竹籠の在来編組技術・意匠に関するデザ

イン文化研究」に対して与えられたもので、具体的には当

学会に査読論文として提出し受理された３つの論文と長

年の口頭発表が選考の対象となりました。 

　内容は旧武蔵国を範囲とし、その大部分の地域で行

われていた畑作とそのための生産用具として使用された

竹籠の関係性を明らかにしていったものです。結果として、

仕事と用具の不即不離の関係、農閑余業として行われ

た器用仕事の重要性を明らかにしました。さらに提言とし

て器用仕事の再評価と器用仕事が伝承される場の重要

性を示しました。 

　私は大学時代からデザインを学んだのですが、時代の

先端を行くデザイン（もの）ではなく、日常の暮らしの中で

生み出されたデザイン（もの）をその作り手である職人と

使い手の両方について継続して調査研究してきました。

方法としては文化人類学的な参与観察による長い時間

をかけたものになります。受賞理由も綿密な資料採取と

解析を行った長期にわたる実証的研究であり、長年の労

が評価されたと考えています。 

　ところで、受賞後行った私の記念講演を聞いた若い研

究者が、提言である器用仕事に注目することやその場の

重要性に関心を示してくれたことは思わぬ事でした。身

体性を伴う技能伝承に関心を持つ人が高度なシステム

構築の現場にも少なからずいるということであり、もっと研

究を続けろと後押しされたような気持ちになった次第です。 

現在は研究の力点をものから人あるいは社会に移してい

ますが、フィールドを東アジアに広げ、変わらず日常の暮ら

しの中でのものと人の関係を考えていきたいと思います。 

TEL．083-933-5239 
E-mail：hide.tsu@yamaguchi-u.ac.jp 
 

連絡先 
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■ 坂本  貴志　講師　人文学部言語文化学科 

ゲーテ賞を受賞して 

 
 
 
 
　去る６月４日、日本大学文理学部百周年記念館におけ

る日本ゲーテ協会総会に際して、「日本ゲーテ賞」を受賞

しました。 

  

　社団法人日本ゲーテ協会は、昭和６年に創設され、ドイ

ツ文学と文化の研究・紹介を目的に活動している学術団

体です。研究論集である「ゲーテ年鑑」を毎年刊行する

ほか、「ゲーテ生誕の夕べ」等の文化シンポジウムを開催

しています。この協会が、「日本におけるドイツ文学・ドイツ

文化の研究および理解の促進」のために、４５歳以下の

研究者を対象として、毎年懸賞論文を募集しています。 

  

　受賞論文『ヴァレンシュタインの崇高』は、１８世紀ドイツ

の劇作家フリードリヒ・シラー（ベートーヴェン「第九」の歌

詞の作者です）の三部作悲劇『ヴァレンシュタイン』（1800

年）を、美学概念の「崇高」を鍵にして論じたものです。

古代ギリシア悲劇以来のテーゼである、悲劇と共同体と

の根源的な関わりを、フランス革命を背景に持つヨーロッ

パの転換期に生まれた悲劇においてあらためて問い直し、

シラーの近代悲劇が人間と社会とに対して持った革命

的な意味を分析したものです。今回の論文にある問題意

識はまた、１８世紀的な啓蒙主義の理想が、現代の我々

の生きる世界史的な変革の時代に対して、どのような新

しい可能性を提示しうるか、という問いへとつながってい

ます。 

  

　私事を述べれば、東大独文科のかつての恩師柴田翔

先生が、ゲーテ賞と芥川賞を同時に受賞されたと伺って

以来、この賞はひとつの目標だったので、今回とても光栄

に感じています。研究のさらなる発展を心中に期しつつ、

この場をお借りして、山口大学における先輩、友人の同僚

諸氏には、常に変わらぬご厚誼、ご指導、ご鞭撻に対し、

心から感謝の意を表明致したく存じます。 

 

 

TEL&FAX．083-933-5285 
E-mail：ts@yamaguchi-u.ac.jp 
 

連絡先 
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■ 加納　好昭　知的財産本部　ディレクター 

シンボルマーク決定！山口大学知的財産本部 
 

 

背景と目的　　 

 

　山口大学知的財産本部では、山口大学のシンボルマー

クに知的財産本部のシンボルマークを併記して、知的財

産関係のパンフレットやセミナー等に活用することで、山

口大学の知的財産本部としての活動を広く知って頂け

るようにしたいと考えております。 

 
選考方法　　 

 

　そこで、山口大学が今年の４月１日から国立大学法人

山口大学になったのを期して、昨年学内に新設されまし

た知的財産本部に相応しい“シンボルマーク”を、学内

の教職員ならびに学生の方々から、広く募集しました。そ

の結果、２０点の作品が寄せられましたが、その中から、

最優秀作品を１点、優秀作品を１点、学長、副学長始め

審査員の方 に々、知的財産本部に相応しい作品を上位

２つ選考して頂きました。 

 
選考結果　　 

 

　その結果、１位の最優秀作品には工学部社会建設工

学科の河元信幸さんの作品（得点３６点）に、２位の優秀

作品には知的財産本部の吉田弘美さんの作品（得点１

２点）にそれぞれ決定しました。尚、採用されたシンボルマー

クの著作権および商標登録出願権は、賞品と引き換えに

山口大学に承継させて頂くことで了承願いました。 

最優秀作品１点と優秀作品１点については、５月１２日に

学長より表彰して頂きましたが、決定したシンボルマークと

併せて、学長表彰の写真を示します。 

シンボルマークの意味　　 

 

　河元さんによりますと、シンボルマークにシンボライズされ

ている意味（図案の説明）は、知的財産本部の英語読み

（Intellectual Ｐroperty Center）から、「Ｉ」、「Ｐ」、「Ｃ」を図

案化、「Ｐ」と「Ｃ」で輪を作り、地球を表しました。そして、

その中に「Ｉ」を重ね、世界に伸びるという意味を含め、斜

めにデザインすることで、斬新さ（知的財産）をイメージさ

せます。シンボルカラーは山口大学のシンボルカラーを用

いることで、山口大学と連携することを意味します。 

 

受賞の感想　　 

 

　また、河元さんは、「この度は、この様な賞を頂き誠にあ

りがとうございました。このシンボルマークの特徴は、知的

財産本部が山口大学と連携・協調することをコンセプトに

デザインいたしました。それが評価され受賞できたことは

大変うれしく思います。本当にありがとうございました。」と

受賞の感想を述べられました。 
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シンボルマーク（河元さんの作品） 
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私の研究  

あなたは映画を見たことが 
　　　　　　　ありますか？ 

　　堀家 敬嗣　講師　 
教育学部 総合文化教育課程 文芸･芸能コース 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

　かつて日本では、映画が最大の娯楽として機能

していた時代がありました。それは上映時間90分

というほんの束の間、映画館の暗闇の中で銀幕の

うえに明滅する光と館内に鳴り響く音に耳目を凝

らし、その向こう側にある物語に没入することに

よって、味気なく繰り返される凡庸で退屈な日常

生活からわたしたちの心身を解き放つ夢の世界で

あり、非日常的なこの夢を見るために、週末とも

なれば誰もが心弾ませて映画館へと足を運んだわ

けです。 

　けれど今となっては映画は、あなたもご存知の

ように、もはや最大の娯楽などではありません。

それどころか、ある一定の類いの映画については、

自らが娯楽であることをむしろ積極的に放棄して

いると思しきものさえあります。それはなぜでし

ょうか？ 

 

　今日わたしたちのまわりには、凡庸で退屈な日

常生活が繰り返す味気なさをまぎらわせ、そこか

ら目を背けるためにあてがわれたじつにたくさん

の娯楽があふれ、ひとつに飽きれば次のもの、こ

れに飽きればまた次のものへと、わたしたちは気

分次第でいくらでもそうした娯楽を乗り換えてい

くことができます。 

　事実、日本でも娯楽産業としての映画業界の衰

退は、テレビ受像機の普及にともなって生じたと

いわれています。居間にテレビ受像機が１台あれば、

わざわざ上映時間を見計らい電車やバスに乗って

繁華街の映画館まで足を運ばなくてもいいし、だ

いいち多彩な番組を無料で視聴することができます。

どうせお金を払って電車やバスに乗り、せっかく

繁華街まで出かけていくならば、かつては映画を

見るために払ってきたけっして安くもない入場料は、

もっと別のどこか、たとえば遊園地や野球場の入

場料として、あるいは入場無料のデパートで買い

物したり食事をしたり、その帰りにカラオケに寄

ったりエステにいったり、などと、さまざまな気

晴らしの対価として有効に使えるわけです。 

　そして今やテレビもまた、ビデオやゲーム、イ

ンターネット等、次々と現われる新しい娯楽にた

ちまちその座を脅かされ、わたしたち受け手の気

まぐれな興味を惹きつけるために躍起にならずに

はいられないのです。 

 

　今日のわたしたちをとりまくそうした環境の変

化は、娯楽産業としての映画業界を衰退させるそ

の一方で、映画を娯楽とは別の次元へ否応なく導

こうとしています。そしてその過程で、ある一定

の類いの映画については、自らが娯楽であること

をむしろ積極的に放棄しはじめたのです。つまり

これは、今日の映画が、わたしたちのまわりで絶

えず変化する環境に自らを照らし合わせて、そこ

に自らが存在するその理由を問いなおした結果で

あるといえます。 

　では、自らがもはや単なる娯楽のひとつにすぎ

ないという事実に耐えきれなくなった映画が、自

らの存在理由を新たに見出すべく娯楽たることを

放棄したその先に、映画はいったいなにを見たの

でしょうか？ 

 

　映画が娯楽としての社会的な機能を放棄すること、

すなわちそれは、凡庸で退屈な日常生活に倦み疲

れたわたしたちの心身を束の間この味気ない繰り

返しから解き放つような、非日常的な夢の世界の

放棄に違いありません。そうした気晴らしは今や

ディズニーランドにまかせておけばよいのだし、

せいぜいのところディズニー映画の類いがもっぱ

らその機能を担ってさえいれば、映画にとっては

社会から期待されるこの役割りをそれで十分果た

せるのですから。 
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　その一方で、夢の世界を放棄することを積極的

に選択した別の類いの映画は、わたしたちのもの

である現実の世界と直面することになります。映

画の上映が終わって夢のまどろみから覚め、映画

館の扉を押し開けて寛ぎなまった足を暗闇の外に

一歩踏み出すやいなや、まとわりつくように湿り

そぼる梅雨の生ぬるい匂いやらかさつく晩秋を軽

やかに滑走する木枯らしの冴えた潔さやらとともに、

あんなにも雑駁とした街の喧騒のかたまりがわた

したちの耳目にいきなり飛び込んできて、そんな

ときわたしたちは耳目はおろか全身全霊でこれを

まるごと受け止めるよりほかないように、夢の世

界を放棄した映画もまた、わたしたちの凡庸で退

屈な日常生活からけっして目を背けることなく、

それが繰り返す味気なさをただただひたすら直視

せざるをえません。 

 

　これまでわたしたちが凡庸なものとして目を背

けてきた現実の輝き、あるいはやはり退屈なもの

として耳をふさいできた現実の響きは、映画に捉

えられることによってはじめて、それ自体として

わたしたちの耳目に届きます。映画は、わたした

ちの日常生活の凡庸さや退屈さに埋もれてそれま

で看過されてきた、ある貴重で特別な、かけがえ

のない瞬間を暗闇のなかに浮かびあがらせ、これ

をわたしたちの耳目に向けて晒します。そのうえで、

日常生活の凡庸さ、退屈さの味気ない繰り返しそ

のものを肯定しはじめます。 

　そのような映画に不意打ちされたわたしたちに

対して、事態はにわかに反転し、今度は現実の世

界こそが映画そのものに見えてくるでしょう。要

するに、凡庸で退屈なのは日常生活ではなくわた

したちの耳目だったのであり、またそのようなも

のとして日常生活を味気なく繰り返してきたのも

やはり、じつのところわたしたち自身だったわけ

です。ここにいたってはじめてあなたは気づきます。

あなたのまわりのこの現実＝世界はすべからく映

画的な瞬間の同語反復にほかならないことに。 

 

　わたしが研究しているのはそうしたことです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「大きなテーブルのあるカフェ」 

山田　光恵　作 
平成15年度　教育学部学校教育教員養成 
課程教科教育コース美術教育選修　卒業 
現在、京都教育大学研究生 
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職業会計人コースが始まりました　 
 
 　２００４年４月に職業会計人コースを経済学部
で開設しました。この職業会計人コースは公認会
計士や税理士など会計の資格取得を目指すものです。
山口は勉強に最適な小都市ですが、資格試験など
の勉強には不便な面もあります。そこで、資格試
験に近い科目も一部卒業単位に認めるようにし、
正規の授業の範囲外ではありますが、資格試験対
策科目も構内で受講できるようにしました。また、
学生諸君が議論しながら、同時にノートパソコン
を持ち込んで勉強できるグループ学習室が無いこ
とに気づき、C305教室整備もお願いしました。また、
このような仕組みは国立大学法人では初めてなので、
不明な点は経済学部学務係（083-933-5506）に気軽
に相談してください。 
 
会計教育で大事なこと 
 
　私は学部では簿記１・２・３や会計学演習（ゼ
ミ）、大学院では会計学を教えています。更に今
年度からは大学院では英語での授業も担当してい
ます。 
 
１）企業全体把握と企業制御 
 
　ところで、会計関連の資格の話をしてきましたが、
会計の役割とは何でしょう。もちろん、会計と会
計学はどう違うのだろうか、economyの学問名は
econom i c sだけど、accoun t i n gにはどうして
accountingicsが何故無いのだろうか、会計学と経営

学とはどこが違うのだろうか、など解決していな
い疑問は尽きませんが、とりあえず、会計の役割
は企業全体把握と企業制御あたりにあるのではな
いかと私は考えています。 
　企業全体を把握することとは、一目で経営状況
が分かること、全体管理です。その有効な手段が
簿記です。経営者も投資家も結局いくらお金があ
るの、どんな経営資源があるの、いくら借金があ
るの、などを簡単に把握できる必要があります。
また、2004年3月のトヨタの最終利益は１兆１６２
０億円にもなりました。日本政府の税収約４４兆
円程度とすると、仮に実効税率４０％とするとト
ヨタ一社で約５０００億円(11620*0.4)の税金を支
払うことになります。トヨタ一社で日本全体の税 
金１％以上を納めている計算になります。このよ
うな巨大企業を制御する方法の一つが会計の役割
ではないかと考えています。 
　以上の二つの観点から簿記や会計学の講義を行 
っています。 
 
 
２）倫理教育 
 
　さらに、２００２年のエンロン事件以降、アメ
リカでは、企業会計で作成される財務諸表に、「絶
対的な真実性」を求めるようになりました。これ
は会計において、大きな転換点になる可能性があ
ります。今までの会計では要求されなかった水準
まで、経営者に対して記録の正確性を求めています。
おそらく、企業トップの不正はなかなかチェック
できない、ということがもう放置できなくなった
のでしょう。その点を踏まえ、倫理の重要さを授
業で話しています。 
 
 
３）世界の一員 
 
　会計学演習（ゼミ）では、学部で会計学を専攻
した外国人留学生の協力も得て、毎回３０分程度、
英語での会計学の講義を導入し始めました。こう
書くと英語によほど自信があるように聞こえるか
もしれませんが、私のはひどいものです。道具と
して、どうにか伝わればいいと割り切っています。
EU統合でも英語が共通語であるのを見ても、国際
会計基準の導入を見ても、どんなに拙くても英語
で自分の学んだことを発信しなければいけない時
代になったと考え、会計学を英語で学ばせること
を始めました。 

私の授業  

会計教育について 

学内連絡先 
　TEL&FAX:083ー933ー5518 
   E-mail:yamasita@po.cc.yamaguchi-u.ac.jp

　　山下　訓　助教授　 
経済学部経営学科 
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   表紙カバーの写真は、いずれも本書の中で扱われた、企業組織と地域社会のかかわりを示すひとこまである。 

　４００年以上にわたって陶磁器を生産し続けてきた町「佐賀県有田町の町並み」、地場の炭鉱会社を発展さ

せて宇部興産を築いた渡辺祐策を記念した「宇部市の渡辺翁記念会館」、防府市に進出した最新鋭の機械を

擁する自動車組み立て「マツダ防府工場」、企業が率先して始めた「愛情防府フリーマーケット」写真である。 

　本書は、文部科学省の科学研究費の助成を受けて、西日本各地において、人文学部社会学研究室の学生た

ちの協力を得て行った、１０年間に及ぶ「産業都市における企業の社会貢献活動とコミュニティの創造」に関する

調査研究の集大成である。 

　地域社会に立地する企業も地域社会の一市民であるという「企業市民性」の視点で、企業の社会貢献活動

と市民の活動との呼応によって、新たなコミュニティが創出されていく姿を描き出した。 

　 

                            　　　　　　　　　　　　　　　（人文学部教授　小谷典子　ペンネーム　三浦典子）

　　　　　　　　　　　　　　　　　　                     otani@yamaguchi-u.ac.jp 

 

 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 

三浦典子著『企業の社会貢献とコミュニティ』 
　（ミネルヴァ書房、２００４年5月）　￥４,２００ 

教員から寄せられた著書 

「和が漂うカフェ」 

山田　光恵　作 
平成15年度　教育学部学校教育教員養成 
課程教科教育コース美術教育選修　卒業 
現在、京都教育大学研究生 

やまだ　　 みつえ 
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新聞掲載された山大・地域から見た山大 
 

5月 6月 

◆体育会創設５０年 学生やＯＢ祝う　　－山口大－ 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　（朝日・山口：３日） 
 
◆ 鳥インフルエンザ教訓学ぼう　　（サンデー山口・読売：７日） 
◆ 皆既月食観測山口でも撮影 
　　　－大学教員・櫻田さん　　　　　　　　　（朝日：７日） 
◆ 山大教授ら５人病院経営語る 
　　　経済学部１００周年記念で公開講座　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：９日） 
◆国際協力銀と協定　　－山口大－ 
　　　海外経済事業、効果的に　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　（山口・毎日・日経：８日） 
◆“白衣の天使”とふれあう　－山大病院で看護の日行事－ 
　　　初のナイチンゲール展も　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部日報：８日） 
◆ 壮大な演奏で魅了 
　　　山口大と医・工学部管弦楽団　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部日報：１０日） 
◆東会長を再選　　－霜仁会－ 
　　　医学発展などに一丸　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部日報：１１日） 
◆新エネテーマに山大が公開講座　　－受講生募集－　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部日報：１２日） 
◆来月６日、街なか大学　　　　　　－山口－ 
　　　広中学長（元山大学長）と自由に語ろう　　　　 
　　　　　　　　　　　　　　　（山口：１８・日読売：２５日） 
◆「少子化社会の法と経済」講座　　　－山大で来月から－
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：１９日） 
◆ 児童と教員志望大学生 
　　　一緒に手で田植え　　－阿東で出雲小と山大　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：２０日） 
◆ 山大がパンづくり講座 
　　　小麦栽培から、参加者募集　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：２０日） 
◆ 山口大工学部　“知の拠点”誕生 
　　　すでに４研究がスタート　　　　　－２７日に完工式　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部日報：２0日） 
◆ 山大のＴＬＯ　特許料２０００万円突破  
　　　「地方大学では初めて」　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（朝日：２１日） 
◆ 山大がスペシャリスト育成へ　 
　　　「観光学科」を新設　　　来年度にも 
　　　旧国立大では初めて　　　　　　　 
　　　　　（朝日：２２日・山口：２７日、宇部：２９日、毎日：６月８日） 
◆ 「地震時に逃げ込め」と言われるが・・・・・   
　　　竹林の過大評価は禁物 
　　　「繁殖土壌は比較的軟弱」　　　 
　　　山大工学部の山本教授が調査  
　　　　　　　　　　　　　（宇部日報・山口・毎日：２６日） 
◆ ふるさと新生　第二部 健康づくり  
　　　女性のための医療拠点 
　　　高ニーズの山口大専用外来　　　（宇部日報：２７日） 
◆ 鈴木助教授ら受賞 
　　　宇部興産財団が援助金　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部日報：２７日） 
◆ Ｃ型肝炎を考える公開講座　　　　　　　　－山口市－ 
　　　最新の治療法説明　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（毎日：３１日） 
◆ ベンチャー企業「大学発」０３年度で７９９社 
　　　経産省まとめ　九州・山口でも増加中　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（朝日：２９日） 
◆ 学術研究の成果期待 
　　　常盤総合研究棟の完成祝う　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（宇部：２９日） 
 
 
 
 

◆地域社会とともに　　国立大学法人山口大学　　　　 
　　　　　　　　　　　　　　　　　（読売新聞広告：５日） 
 
◆受け入れ「３００人まで」　　　－山口大の留学生－ 
　　　宿舎が足りず苦悩　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（朝日：９日） 
◆知的財産活用 後押しに動く 　　　　－中国リポート－ 
　　　宇部、地域産業底上げへ 
　　　市、産学の特許出願助成 
　　　山口大、データベースづくり　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（日経：１６日） 
◆ 包括的高大連携へ 
　　　県教委との協定検討　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：２３日） 
◆ 山大と宇部高単位認定協定 
　　　県内では４例目　　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：２３日） 
◆ 技術者経営を指南 
　　　中小向けセミナーで連携　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（日経：２４日） 
◆ きょうとあす　山大演劇部公演　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（山口：２５日） 
◆ 山大で七夕祭　　　３日　 
　　　北海道旅行も当たる！！　　 　　（サンデー山口：２７日） 
 
◆ ひろばの声　 
　　　後世に伝えたい大学者 寺田寅彦 
　　　山大工学部の山本教授　　　　　（高知新聞：２７日） 
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◎山口大学ホームページhttp://www.yamaguchi-u.ac.jp/

　今回は高校生の皆さんを対象とした特集号です。大学は学問の扉を

開く場でもあり、将来の進路を考える場でもあり、さらに大切な自ら

の生き方を考える場でもあります。その様子を「大学はやっぱり面白い」

のテーマで、山口大学の学生自身に語ってもらいました。勉学・生活・

サークル活動等での学生の元気な姿を高校生の皆さんへ伝えることが

出来ればとの企画意図です。より大学が身近なものと感じられるよう

になるでしょう。 

　新生山口大学では広報の進め方を検討し、ホームページの充実に力

を入れていく方針をとります。一方で地域やOB、高校生など受け取る

メディアを特定できない人々には、親しみがあり、いつでも開ける印

刷物の形式で大学の活動を伝えていきます。その考えのもとに当分の間、

YUインフォメーションを年４回の発行に減らすこととなりました。よ

り内容が充実された誌面を作り続けますので、ご期待下さい。　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（坪郷英彦） 
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